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DISCARICA?

L’amministrazione 
comunale augura

Buon Natale e
Felice 2014 
a tutti i cittadini



Abbiamo scelto di dedicare la copertina
di questo numero del notiziario comu-
nale a quella che per noi è la questione

più grave ed urgente. È nostro dovere, mio in
primo luogo, essere chiari e fornire tutte le in-
formazioni su quanto avvenuto in queste ulti-
me settimane, precisando date e azioni. 
Lo scorso 28 ottobre tra la posta ordinaria

del comune vi era una copia del provvedimen-
to della Provincia di Brescia datato 10 luglio
2013, con il quale viene concessa alla DRR
s.r.l.“autorizzazione alla realizzazione e alla ge-
stione di un impianto di discarica di rifiuti inerti
e di deposito preliminare di rifiuti inerti e di
rifiuti speciali non pericolosi”. Nelle motivazio-
ni si riferiva inoltre che il Comune di Cazzago
San Martino (unico territorialmente interessato
dall’ambito) e quello di Rovato avevano dato pa-
rere favorevole alla realizzazione della discarica.
La mia sorpresa è stata grande, è stato un ful-

mine a ciel sereno, anche perché non ero a co-
noscenza della posizione espressa nei mesi pre-
cedenti da queste due amministrazioni.
Mi sono immediatamente attivata per pren-

dere contatti con lo studio legale che aveva
ricevuto l’incarico da parte di tutti quattro i
comuni per opporsi alla VIA (Valutazione
Impatto Ambientale) di Regione Lombardia
nell’ambito del medesimo procedimento inne-
scato dalla richiesta della società DRR s.r.l. di
realizzare una discarica. Il legale che seguiva
la vicenda (ancora pendente al TAR sez. Bre-
scia) ha dovuto rinunciare al mandato di-
fensivo a suo tempo conferito poiché la nuo-
va posizione che risultava essere stata espres-
sa dai due comuni di Cazzago S.M. e Rovato
era incompatibile con il ricorso già depositato.
Venivo quindi invitata, qualora avessimo vo-
luto proporre ricorso, a individuare imme-
diatamente un nuovo difensore in tempi
molto stretti perchè il ricorso sarebbe scaduto
a breve.

Ci sono stati immediatamente contatti e in-
contri con gli altri tre sindaci che sino ad oggi
avevano condiviso con noi il percorso per capire
quale fosse la loro posizione e quali fossero le lo-
ro intenzioni. A ciò si univa la necessità di indi-
viduare un nuovo legale che potesse prendersi
carico di una vicenda così complessa e che non
avesse ragioni di incompatibilità con gli altri co-
muni coinvolti.
È stato complicato ma siamo riusciti a rispetta-

re i termini, che rischiavano di sfuggire e il ri-
corso a firma dei comuni di Berlingo (che ha
fatto da capofila), Rovato e Travagliato è stato
notificato in data 13/11/2013 (data di sca-
denza dello stesso). Il Comune di Cazzago, nei
medesimi termini, ha scelto di presentare un au-
tonomo ricorso.
In ordine ai ristretti tempi per presentare ricor-

so, va precisato che il provvedimento della
Provincia di Brescia che si è impugnato era
datato 10/07/2013 ma non è stato notificato
al comune di Berlingo, considerato che non
aveva territorio interessato dall’ambito.
L’atto di autorizzazione è stato emesso dopo

conferenza di servizi conclusiva che si è svolta
in Provincia il 5/04/2013 nel corso della quale
era stata verbalizzata la presa di posizione favore-
vole dei due comuni di Cazzago S.M. e di Rovato,
autorizzazione rilasciata nonostante il parere ne-
gativo dell’ASL. 
Alla conferenza di servizi aveva partecipato,

per il Comune di Berlingo, l’allora Vicesindaco.
Nel corso del successivo Consiglio Comunale

svoltosi il 22/04/2013 non è stata data nessu-
na comunicazione al Consiglio Comunale su
tale tematica, atto che a mio avviso sarebbe stato
doveroso. Si sarebbe infatti dovuto condividere ta-
le informazione, per consentire a tutti di mantene-
re alta l’attenzione e permettere di venire a co-
noscenza tempestivamente dell’autorizzazione
alla discarica che avrebbe emesso la Provincia
(come anticipato dalla stessa nel corso della con-

IL BENE COMUNE 
DEVE PREVALERE!
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ferenza di aprile) evitando di correre il rischio di
non rispettare i termini per l’impugnazione.
Noi vogliamo essere chiari: non accetteremo

passivamente la realizzazione di una discarica a
confine con il nostro territorio, non solo perchè è
vicina al nostro centro abitato, al nostro acquedot-
to, non solo perchè vogliamo che la loc. Macogna
diventi un parco, non solo perchè crediamo nella
raccolta differenziata sulla quale abbiamo investi-
to molto, non solo perchè di discariche di inerti (se
è vero che lì si vogliono stoccare solo inerti) non
c’è richiesta ma più semplicemente perchè è una
scelta fuori da ogni logica e da ogni buonsenso.
Noi crediamo che la nostra zona sia già suffi-
cientemente compromessa, che le infrastrutture
presenti e in corso di realizzazione fortementi im-
pattanti dal punto di vista ambientale, le numero-
sissime cave e le troppe discariche abbiano già re-

so fragile una zona che
non può tollerare altri
sfregi. Ora è il momento
delle restituzioni a un ter-
ritorio che ha già pagato
tanto in tema ambientale, è
il tempo delle compensa-
zioni, quelle vere, adesso il
bene comune deve prevale-
re anzi, come mi ha detto
un amico in questi giorni:
esiste un solo bene, quel-
lo comune!

SERVIZIO 
ASSOCIATO 

DI POLIZIA LOCALE
Il consiglio Comunale, nella seduta dello
scorso 28 novembre, ha deliberato lo
scioglimento della convenzione per la ge-
stione in forma associata del servizio di
polizia locale con il Comune di Travagliato
(a far data dal 31/12/2013), approvando
la nuova convenzione con il Comune di
Mairano che entrerà in vigore dal pros-
simo 1 gennaio.

Va premesso che la normativa attuale ci
impone di svolgere in forma associata le
funzioni proprie dell'amministrazione.
Dovendo rispettare tali previsioni norma-
tive, abbiamo quindi cercato di studiare
una formula che consentisse di garantire
un alto livello degli standard qualitativi di
questo servizio.

Le ragioni che ci hanno portato a condi-
videre con Mairano questo progetto sono
principalmente il fatto che si voleva indi-
viduare una realtà che fosse simile alla
nostra, con la quale risulta più facile con-
dividere e razionalizzare le risorse. All'in-
terno di questa gestione associata
opereranno tre agenti di polizia locale e
ciò consentirà di estendere l'orario di pre-
senza degli agenti sul nostro territorio.

Negli ultimi mesi abbiamo registrato un sensibile aumento
della percentuale di raccolta differenziata, come evidenziato
dalla tabella che trovate qui riportata. 
In questi primi mesi di attività amministrativa abbiamo in-
stallato presso il cimitero cestini di colore diverso per la rac-
colta del rifiuto organico (coperchio verde) e per il rifiuto
indifferenziato (coperchio grigio). Questa scelta ha dato, sin
dalle prime settimane, risultati decisamente positivi.
Inoltre, per sensibilizzare maggiormente anche i bambini
alle tematiche del riciclo e del riuso, abbiamo proposto alla
scuola dell’infanzia e alla scuola primaria il progetto RICI-
CLALBERO, che trovate illustrato più avanti in questo numero.

LA DIFFERENZIATA È IN CRESCITA
MESE % DIFFERENZIATA

Giugno 65,35%

Luglio 68,99%

Agosto 68,30%

Settembre 66,09%

Ottobre 76,40%

TOT. ANNUO 67, 21%
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Il Sindaco
Avv. Cristina Bellini
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IL PIANO DI DIRITTO ALLO STUDIO

L’istruzione e l’educazione sono diritti essen-
ziali di cittadinanza, affermati dalla stessa
Costituzione italiana agli artt. 3 e 34, ed in

quanto tali, l’Amministrazione ha il compito di
garantirli e sostenerli per poter così concorrere
alla formazione dei futuri cittadini, giovani re-
sponsabili e formati alla cultura dei valori. 
Il Piano per il diritto allo studio che si va a presen-

tare è il documento di indirizzo e programmazione
che definisce i servizi e gli interventi che l’Ammini-
strazione Comunale intende garantire alle scuole ed
alla popolazione scolastica di Berlingo. Preciso
obiettivo dell’Ente è, quindi, quello di agevolare una
programmazione educativa-didattica integrativa a

quella scolastica, che sia di pro-
mozione alla piena formazione
della personalità degli alunni. A
tal proposito, anche per il corren-
te anno scolastico, si garantiran-
no gli elevati standard qualitativi
e quantitativi raggiunti negli ulti-
mi anni sostenendo progetti che

presentino le caratteristiche della continuità e dell’in-
novazione, sia metodologica che di contenuto, nella
consapevolezza che il generico Diritto allo Studio va-
da riempito di contenuti operativi e dotati di “senso”,
tali da saper garantire il Diritto alla Qualità dello Stu-
dio. Gli ambiti di intervento si riferiscono non solo al
finanziamento di progetti didattici proposti dalle
Scuole e condivisi dall’Amministrazione Comunale,
ma anche alla fornitura di tutti quei servizi, dalla
mensa al trasporto, dall’assistenza educativa per gli
alunni diversamente abili agli interventi strutturali e
di manutenzione, che consentono il normale funzio-
namento delle scuole. 
È un percorso articolato e complesso che non si

esaurisce con l’approvazione formale del Piano, ma
che prosegue nel corso dell’anno con l’attuazione
dei progetti e la realizzazione dei servizi, con l’adat-
tamento e la rielaborazione continua che si rende
necessaria in un settore che coinvolge quotidiana-
mente operatori, utenti e le loro famiglie. 

2012/2013 2013/2014

Descrizione Uscita Recupero Uscita Recupero

Trasporto alunni scuola dell'infanzia, primaria e secondaria di
primo grado 54.964,00 15.561,00 54.800,00 14.279,00 

Trasporto alunni scuola secondaria primo grado Travagliato
2012/2013 9.900,00 1.800,00 0 0

Trasporto alunni scuola secondaria primo grado Lograto
2013/2014 0 0 9.500,00 0

Servizio di accompagnamento trasporto alunni 2.000,00 0 3.450,00 0

Contributo famiglie bambini frequentanti scuola dell'infanzia 55.000,00 0 55.000,00 0

Libri di testo scuola primaria 4.600,00 0 5.000,00 0

Contributo materiale didattico scuola primaria 12.500,00 0 12.500,00 0

Contributo scuola secondaria di primo grado Lograto 21.650,00 0 0 0

Contributo scuola secondaria di primo grado Travagliato 1.000,00 0 0 0

Contributo materiale didattico scuola secondaria 
di primo grado Lograto 1.000,00 0 0 0

Contributo scuola secondaria di primo grado Berlingo 0 0 6.500,00 0

Mensa scuola primaria 26.178,00 17.000,00 26178,00 17.000,00

Borse di studio studenti scuola superiore 2.000,00 0 2.000,00 0

Assistenza ad personam 33.297,00 0 29.752,00 0

Totali 224.089,00 34.361,00 204.680,00 31.279,00

L’Assessore all’istruzione
Dott.ssa Federica Gerri
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CONVENZIONE 
ASILONIDO 

PROGETTO 
PEDIBUS

Il 19 Ottobre è “partito” per il suo primo viaggio di
quest’anno il “Pedibus”, progetto promosso dall’Ammi-
nistrazione Comunale in collaborazione con le associa-
zioni del territorio e con il grande sostegno di alcuni
genitori.
I bambini partecipano in gran numero e con grande en-
tusiasmo. Andare e tornare da scuola a piedi è molto di-
vertente oltre ad essere sano e di grande valore
educativo.

Gli obiettivi che questo progetto si prefigge sono molte-
plici, durante il nostro “viaggio” i bimbi chiacchierano, si
conoscono, fanno movimento e imparano a rispettare le
regole della strada.
Per tutti questi motivi invitiamo nuovamente tutti a pro-
vare questa diversa modalità e ricordiamo ai genitori che
siamo sempre felici di accogliere nuovi “AUTISTI” (basta
rivolgersi a Sabrina Michelini in Comune e presentare la

propria disponibilità).  
Vedrete…. chi ci prova una volta
poi non rinuncia più…
VI ASPETTIAMO!!!!

RICICLALBERO
Natale si avvicina e quest’anno la
Piazza di Berlingo potrà vantare l’onore
di ospitare i capolavori di piccoli artisti
che, guidati dalle mani esperte delle
loro maestre, stanno preparando gli ad-
dobbi per “RICICLALBERO”.

L’Amministrazione Comunale fornirà a
tutte le classi della scuola primaria e alle
sezioni della scuola dell’infanzia un al-
bero. Ogni classe lo addobberà con pic-
coli manufatti creati con materiale di
riciclo e lo consegnerà il 30 Novembre
in occasione di “Fiocchi di Natale”.

Successivamente gli alberi verranno
esposti in Piazza Paolo VI e rappresen-
teranno la scenografia di tutto il periodo
Natalizio.

L’8 Dicembre poi presso l’Auditorium della
scuola secondaria di I° grado verrà effet-
tuata la premiazione degli alberi più belli.

Il consigliere delegato
Amalia DeCecco

L'amministrazione Comunale ha stipulato una convenzione
con la cooperativa PA.SOL che gestisce l’asilo nido “Giro giro
tondo” del comune di Travagliato.

Ciò consente di offrire alle famiglie residenti un servizio essenziale che non è presente
sul territorio.
Grazie alla convezione sottoscritta le famiglie potranno usufruire di uno sconto sulla ta-
riffa pari al 10% per l’iscrizione annuale e di una serie di servizi aggiuntivi gratuiti:
apertura del sabato mattina da ottobre a maggio, laboratori domenicali rivolti alle fa-
miglie, corso per i genitori con psicologo / psicopedagogista, nonchè la possibilità di usu-
fruire del servizio di anticipo o di posticipo una volta alla settimana e un servizio di ani-
mazione per la festa di compleanno del minore frequentante.
L’Amministrazione Comunale di Berlingo integrerà la retta di frequenza con un contribu-
to pari a € 50,00 mensili per il tempo pieno e a € 30,00 per il tempo parziale, per chi ha
un ISEE inferiore a € 15.548,00.
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BILANCIO E TRIBUTI

Èdegli ultimi giorni la notizia che non verrà pa-gata la seconda rata sull’IMU prima casa pre-
vista per dicembre, mentre già da alcuni mesi  è
stato prorogato il termine ultimo per l’approva-
zione dei Bilanci annuali di previsione degli enti
locali al 30 novembre; bastano questi elementi
per mettere a fuoco l’incertezza che impone alla
nostra ma anche a tutte le altre amministrazioni
comunali la necessità di navigare a vista. Se da
un lato sono stati previsti i trasferimenti da parte
dello Stato per compensare questi mancati introi-
ti nelle casse comunali, permane l’incertezza ri-
spetto a quando questi  fondi verranno effettiva-
mente corrisposti.
D’altro canto la volontà, nei limiti del possibile,
di favorire un minimo di certezze è stata alla base
della decisione di approvare nel Consiglio Co-
munale del 10 luglio il regolamento e il piano fi-
nanziario della Tares (Tariffa rifiuti e servizi) e in
contemporanea il Bilancio di previsione per l’an-
no corrente; per quanto riguarda la Tares si è te-
nuta una serata informativa e di confronto con la
cittadinanza, molto partecipata, in data 31 luglio.

Sempre per quanto riguar-
da il Bilancio Comunale si è
approvata una prima varia-
zione di Bilancio nel Consi-
glio Comunale del 26 set-
tembre, riequilibrando o mo-
dificando alcune voci per destinare dei fondi al
capitolo della Manutenzione Strade e poter così
intervenire su dei tratti che necessitavano una si-
stemazione, in particolare su Viale Caduti dove
la pavimentazione stradale risultava essere parti-
colarmente danneggiata.
Per quanto riguarda il nuovo anno la situazione
pare permanere poco chiara rispetto a come ver-
rà strutturata la tassazione rispetto a immobili, ri-
fiuti e servizi; il nostro impegno sarà rivolto da un
lato a mantenere elevata l’attenzione nei con-
fronti  del contenimento della spesa e un’attenta
gestione delle risorse, dall’altro al confronto e al-
l’informazione dei cittadini rispetto a tali aspetti.

Foto della gita culturale a 
Vittorio Veneto e Conegliano,
domenica 6 ottobre 2013

L’Assessore al bilancio,
Nicola Danesi



L’attenzione è stata focalizzata principal-
mente sul capitolo delle manutenzioni

stradali ed in particolar modo sulla messa in
sicurezza di alcune vie del paese.

Nel mese di ottobre, infatti, sono stati effet-
tuati lavori di fresatura e successiva asfalta-
tura di copiosi tratti stradali fortemente dete-
riorati (viale Caduti, viale Europa, via  F. Me-
telli, via Maclodio e via Donatori di Sangue);
queste opere hanno richiesto importanti
sforzi dal punto di vista economico, ma han-
no altresì permesso di riportare la viabilità
stradale, da mesi compromessa, ad una si-
tuazione di totale normalità e sicurezza.

Altre opere di minore entità, hanno riguar-
dato la modifica della viabilità di via XXV
Aprile mediante l'apposizione di una nuova
segnaletica orizzontale/verticale ed il posi-
zionato di una barriera di protezione alla ca-
duta sul canale irriguo in via Brescia.. Inol-
tre, si è ritenuto opportuno il rifacimento
della segnaletica orizzontale agli incroci tra
Via Marconi e Via Campagna e tra Via Cam-
pagna e Via Mazzini, che era particolarmen-
te usurata.

Per quanto attiene alla gestione del patri-
monio, nel mese di settembre, grazie alla
collaborazione tra l'associazione Facciamo
Centro e l'AVIS è stato possibile tinteggiare
l'interno del centro civico. L'amministrazione

Comunale ha provveduto
all'acquisto dei materiali
e i volontari delle due as-
sociazioni, con il loro la-
voro, hanno reso possibi-
le quest'opera di manu-
tenzione.

Infine, anche grazie al lavoro svolto dagli
L.S.U. (lavoratori socialmente utili) che in
questi mesi hanno affiancato nel lavoro
l’operatore ecologico comunale, si è fatto un
sostanziale passo in avanti per quanto ri-
guarda pulizia e manutenzione del patrimo-
nio comunale (tagli erba e potatura
alberi/siepi, pulizia parcheggi, piste ciclo-
pedonali, cimitero ecc.), con dei costi di ge-
stione del servizio molto contenuti.

Noi stiamo facendo il possibile… ma anche
il vostro aiuto è essenziale.
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GESTIONE DEL
PATRIMONIO, 

VIABILITÀ E 
MANUTENZIONI

Il Consigliere delegato,
Geom. Ermes Casanova



Ingresso Parroco
Berlinghetto

Nuova autoscala
Vigili del Fuoco
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INIZIATIVE SPORTIVE

Domenica 10 novembre 2013 è stato inau-
gurato a Chiari la nuova autoscala dei Vigili
del Fuoco acquistata grazie al contributo dei
Comuni di Berlingo, Chiari, Coccaglio, Ru-
diano, Rovato, Urago d’Oglio, Comezzano-
Cizzago, Trenzano, Maclodio e Castrezzato.

L’Amministrazione Comunale, in
collaborazione con il Centro Terri-
toriale Permanente per l’educazio-
ne in età adulta di Chiari, organiz-
za un corso di lingua italiana indi-
rizzato alle donne straniere  che si
svolgerà dal mese di …. nelle
giornate di mercoledì dalle 15.30
alle 17.00 e di venerdì dalle 10.00
alle 11.00. Per favorire l’accesso al
corso, durante gli orari di lezione
sarà attivo un servizio di baby sit-
ting gratuito.

Domenica 24 novembre si è svolta la ceri-
monia di ingresso di Don Mario Metalli nel-
la parrocchia Assunzione di Maria e S. Roc-
co di Berlinghetto. L’Amministrazione Co-
munale augura a Don Mario e ai suoi colla-
boratori i più sinceri auguri di un proficuo
ministero pastorale.

Corso di italiano 
per donne straniere

Nella splendida cornice del Laghetto
dei Cigni il 25 agosto si è svolta la
VII edizione del Palio dei Fontanili.

Numerosi i Comuni partecipanti: Berlingo,
Mairano, Cazzago S.M., Trenzano, Trava-
gliato, Castelletto di Leno.
Cogliamo l’occasione per ringraziare gli
atleti di Berlingo e Berlinghetto, e tutti i vo-
lontari che hanno aiutato all’ottima riuscita
della manifestazione.

Il consigliere Michele Ciapetti
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LE COMMISSIONI CONSILIARI

affari 
generali 
e bilancio

Braga Mirna (BV)
Cavalli Carlo (BV)
Di Pino Remo (BV)

Mazzolari Pierluigi (BV)
Gandossi Carlo (PPM)
Ferrari Michele (PPM)

istruzione
e cultura

De Cecco Amalia (BV)
Martini Lucia (BV)
Nodari Claudia (BV)

Pierucci Monja (BV)
Ongaro Sonia (PPM)
Ferrari Emanuela (PPM)

servizi
sociali
e famiglia

Bertelli Annarosa (BV)
Bulla Elena (BV)
Peli Angelo (BV)

Quaranta Margherita (BV)
Pedretti Mjriam (PPM)
Barbieri Silvia (PPM)

ambiente
e territorio

Bregoli Ivo (BV)
Colosio Rosario (BV)
Saiani Ivo (BV)

Stroppa Fabio (BV)
Pasinetti Maurizio (PPM)
Coffetti Maurizio (PPM)

sport e
tempo
libero

Bregoli Marina (BV)
Ciapetti Michele (BV)
Gerri Sabrina (BV)

Lancini Bruno (BV)
Zotti Massimo (PPM)
Fogliata Mirko (PPM)

urbanistica
lav. pubblici
att. produtt.

Abeni Mirko (BV)
Casanova Ermes (BV)
Magoni Stefano (BV)

Pontoglio Graziano (BV)
Zotti Federico (PPM)
Baitelli Roberto (PPM)

biblioteca
Ciapetti Michele (BV)
Cuscusa Fabio (BV)
Lumini Giuseppe (BV)

Martinelli Paola (BV)
Dessole Annamaria (PPM)
Sarabelli Michela (PPM)

BV: gruppo consigliare Berlingo Virtuosa
PPM: gruppo consigliare Per un Paese Migliore

I membri indicati dai gruppi consiliari
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Domenica 1 settembre l'associazione
Amici della Bici Corrado Ponzanelli di

Brescia ha visitato il nostro comune.

L'Amministrazione Comunale ha informato tutti i ragazzi di età compresa tra i
18 e i 28 anni che era stato pubblicato  dalla Presidenza del Consiglio dei Mi-
nistri  il Bando per la selezione di n.1084 volontari da impiegare in progetti
di servizio civile nazionale nella regione Lombardia di cui uno presso il Co-
mune di Berlingo.
Si tratta di un impiego di circa 30 ore settimanali, con un contributo mensile
di € 433,80, un percorso formativo e il rilascio dell’attestato di partecipazione.
Alla selezione hanno partecipato più di venti ragazzi. Il giovane risutato
primo in graduatoria inizierà il proprio servizio presso gli uffici comunali la
prossima primavera.

Servizio Civile

L’amministrazione comunale di Berlingo come
consentito dalla legge 68/93 designa ogni anno
una parte delle proprie entrate correnti per la
cooperazione allo sviluppo nei Paesi del Terzo
Mondo, dove sono presenti i nostri missionari
(Comitato con Cimpunda - Congo; Hijas de San
Pablo - Uruguay; Obras Sao Sebastiao - Brasile)
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Sabato 7 settembre 2013, abbiamo inaugurato la Scuola secondaria di primo grado
Dario Ciapetti.

È stata una giornata carica di significato, perchè accanto alla cerimonia di inaugurazione
della prima scuola secondaria di primo grado di Berlingo, è stato possibile intitolare il
plesso scolastico al nostro Sindaco Dario Ciapetti. Ciò ci è stato consentito grazie al
provvedimento autorizzativo della Prefettura di Brescia, comunicatoci solo venerdì 6
settembre, alla vigilia dell’inaugurazione.
La cerimonia, alla presenza del Vice Prefetto di Brescia, è stata molto partecipata

grazie alla presenza dei cittadini e delle associazioni del nostro territorio, delle istituzioni
scolastiche e religiose, dei numerosissimi Sindaci della Provincia, dell’Assessore pro-
vinciale all’istruzione, oltre che dei rappresentati dell’Associazione dei Comuni Virtuosi.
Questo è stato il segno evidente della stima e dell’affetto che circondavano Dario.
Un lunghissimo applauso ha abbracciato la famiglia Ciapetti al momento della sco-

pertura della targa.
Durante la giornata è stato possibile visitare la scuola, entrando nelle aule didattiche,

nei laboratori, potendo vedere tutte le dotazioni della struttura e l'ampio auditorium,
dove era stato allestito il rinfresco.
Grazie alla collaborazione con Cogeme è stato inoltre possibile avere informazioni

sull’innovativo impianto geotermico dell’edificio e visitare i locali tecnici.
La scuola è entrata regolarmente in funzione con l’inizio di quest’anno scolastico,

pochi giorni dopo l'inaugurazione.

INTRODUZIONE
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La cerimonia
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Discorso del Sindaco

Un saluto e un ringraziamento a tutti coloro che partecipano a questa cerimonia.
Un ringraziamento particolare, per la presenza, al vicario della Prefetto di Brescia, Dott. Salvatore Rosario Pasquariello,
all’assessore provinciale all'istruzione Aristide Peli, alla Dott.ssa Ivana Caffi, dirigente scolastico dell'istituto comprensivo
Lograto, Berlingo, Maclodio, al Direttore Generale di Cogeme S.p.A. Paolo Saurgnani, a Luca Gioanola e Bengasi
Battisti, membri del Direttivo all'Associazione nazionale dei Comuni Virtuosi, a Don Mario Metelli e a tutti i Sindaci
che hanno accolto il nostro invito.
Un saluto affettuoso alla famiglia del Sindaco Dario Ciapetti per la presenza qui oggi.
Questa cerimonia raccoglie due momenti particolarmente significativi: l’inaugurazione della scuola secondaria di primo
grado, la prima di Berlingo, e l’intitolazione della stessa al Sindaco Dario Ciapetti.
In riferimento a questo secondo aspetto esprimo il mio ringraziamento, a nome dei cittadini di Berlingo, a S.E. il
Prefetto di Brescia che ha autorizzato l’intitolazione.
L’edificio che ci troviamo qui di fronte è il frutto di un lungo percorso; è il completamento di un polo scolastico all'avan-
guardia; è il risultato di una visione illuminata, della forza di chi, pur in un periodo di crisi, ha avuto il coraggio di
investire sull'istruzione, di investire sul futuro.
Per chi come me ha lavorato con Dario sa che a lui piacevano più i fatti delle parole: ha sempre privilegiato le azioni
concrete ai dibattiti oziosi. In occasione della posa della prima pietra, molti di noi erano qui presenti, il Sindaco Dario
Ciapetti concludeva il suo discorso, dicendo “Ora, grazie al lavoro di tutti, il giro delle carte è pressoché concluso e
possiamo iniziare i lavori. Ma di questo parleremo più diffusamente il giorno dell’inaugurazione, che sarà, a Dio
piacendo, a settembre 2013.”
Io so che lui è qui. Qui c'è la sua idea, l'ultima delle idee, con le quali ha cambiato il volto del nostro paese. Un'idea
che passo dopo passo ha seguito personalmente; come diceva lui: non c’era l’area, non c’era lo strumento urbanistico,
non c’era il progetto e ora la scuola è qui. 

“

Il vicario del Prefetto 
di Brescia

dott. Salvatore Rosario Pasquariello

L’assessore provinciale 
all’Istruzione
Aristide Peli

Il dirigente scolastico dell’I.C. 
Berlingo-Lograto-Maclodio

Dott.ssa Ivana Caffi

Il saluto delle autorità



In questa giornata lo voglio ricordare così, presentando la sua scuola, frutto del suo lavoro sempre attento e appassio-
nato.
E’ un ulteriore tassello di un percorso iniziato dalle precedenti Amministrazioni e portato a compimento dal nuovo
gruppo che da qualche mese guida l’Amministrazione.
Siamo di fronte a un moderno edificio scolastico composto da sei aule didattiche e quattro laboratori. Con la scuola è
stato realizzato anche un auditorium che consente a Berlingo di poter fruire di uno spazio comunitario che sino ad oggi
non aveva, dotato di un ingresso indipendente e con la possibilità di utilizzo autonomo rispetto alla scuola.
Inoltre, questo edificio, grazie alle scelte progettuali, ai materiali utilizzati e al combinato uso dell’energia geotermica e
del fotovoltaico è un opera attenta all’ambiente e alle necessità, sempre più stringenti, di risparmio energetico.
Non posso poi non evidenziare il contesto nel quale viene a collocarsi questo edificio:collegato alle piste ciclopedonali,
sia da Berlinghetto, sia da Berlingo, anche grazie al sottopassaggio e all’ascensore che garantiscono a tutti l’attraversamento
di via XX Settembre in totale sicurezza.
Di questo Dario avrebbe voluto si parlasse oggi.
Prima di lasciare la parola alle autorità che ci onorano della loro presenza, permettetemi in conclusione qualche ringra-
ziamento.
Ringrazio i rappresentati delle nostre associazioni, sempre presenti e collaborativi con l’Amministrazione Comunale.
Ricordando i mesi di lavoro che hanno preceduto questo momento, il mio ringraziamento va ai colleghi di giunta e ai
consiglieri comunali delegati per la pazienza, l'entusiasmo e il tempo che dedicano all'impegno preso.
Un personale ringraziamento al segretario comunale, Dott.ssa Enrica Perdersini, ai dipendenti comunali, per la loro
generosa disponibilità e a tutti i collaboratori, al committente Gruppo Gatti spa, ai progettisti: Studio Rebellin e
associati di Lonigo e Studio Rossini e associati di Berlingo, allo studio Bosetti e Gatti, alla Zogno srl e collaboratori e
a Cogeme.
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”Il Sindaco
Cristina Bellini

Il sindaco di Mirabello Monferrato,
membro del direttivo 

dell’Ass. Comuni Virtuosi,
Luca Gioanola

Il direttore generale di Cogeme,
Paolo Saurgnani

La benedizione del parrocco 
di Berlinghetto,

don Mario Metelli
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Geotermia profonda 
a bassa entalpia 

Uso diretto dell’energia 
temp. compresa fra 60 e 90°C 

Geotermia profonda/superf. 
a bassa entalpia 

Uso diretto dell’energia 
temp. compresa fra 40 e 60°C 

�

Geotermia profonda 
a media e alta entalpia 

temperatura > 90°C 
acqua o vapore dominanti per la 
produzione di energia elettrica 

Geotermia superficiale 
a bassa entalpia 

uso indiretto dell’energia 
alimentazione Pompe di calore 

temperatura < 30°C 
�

Esistono diverse forme di geotermia, 
caratterizzabili dalla profondità della risorsa 
e dalla propria temperatura di sfruttamento. 
La forma di risorsa geotermica presente sul 
territorio di Berlingo, sfruttabile in modo 
sostenibile e replicabile, è evidenziata nel 
riquadro sottostante. 

L’energia termica estraibile dai fluidi presenti 
nel sottosuolo viene comunemente chiamata 
“energia geotermica”. 
La geotermia può rappresentare una delle 
potenziali “ricchezze del territorio”, da 
impiegare, come fonte energetica Rinnovabile, 
al servizio delle utenze “energivore” di 
proprietà delle amministrazioni Comunali, 
esistenti o di nuova costruzione. 
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Con la mappa del territorio qui riportata è possibile 
individuare la profondità della risorsa geotermica 

che insiste nel territorio di Berlingo. 
La risorsa geotermica sfruttabile in modo 

sostenibile è costituita dal 1° acquifero sotterraneo. 

La verifica documentale delle prove di 
pompaggio di pozzi già trivellati, ha 

confermato l’importanza della capacità 
dell’acquifero che interessa il territorio 
di Berlingo. Questa enorme capacità 

idraulica genera temperature costanti, 
variabili fra i 13°C minimi invernali ed i 

18°C massimi estivi 

��������	
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l’acqua di falda viene 
utilizzata per prelevare 

l’energia termica 
necessaria per 

l’evaporazione del 
fluido frigorigeno 

contenuto nel circuito 
della Pompa di Calore 

A differenza della geotermia profonda che consente un uso diretto 
dell’energia contenuta nei fluidi geotermici, l’estrazione dell’energia 

termica contenuta nell’acqua di falda avviene utilizzando una 
macchina in grado di trasferire il calore da un corpo più freddo ad un 

corpo più caldo. 

 

La grande quantità di acqua geotermica recuperabile a profondità 
molto contenute, l’assenza di inquinanti che osteggerebbero la  

re-immissione in falda dopo il prelievo termico, ed il buon chimismo 
che la rende compatibile con i comuni materiali da costruzione, 

consente un utilizzo massivo di questa fonte rinnovabile, replicabile 
sul territorio, sia in abbinamento ad edifici di nuova costruzione sia in 

caso di riqualifica tecnologica dell’impiantistica esistente 

Principio di funzionamento della Pompa di Calore 

Lavoro meccanico per il 
funzionamento del 

Compressore. Utilizzo di 
energia elettrica esterna al 

sistema. Rapporto minimo fra 
energia elettrica prelevata ed 
energia termica generata = 

2,16 (*) 

(*) pareggio economico fra una pompa di calore alimentata ad energia elettrica prelevata dalla rete elettrica nazionale 
(tariffa usi diversi) ed un’utenza domestica alimentata da gas metano 
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Uno scorcio della scuola media 

dettaglio delle due pompe di calore 
installate nella centrale geotermica 
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L’apporto di energia 
geotermica nell’impianto 

di Berlingo 
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emissioni in kg equivalenti
rispetto una centrale termica con caldaia a condensazione a metano

emissioni in kg equivalenti -17.455 -26.949

Pompa di calore senza Fotovoltaico Pompa di calore con Fotovoltaico

Minori emissioni di gas ad effetto serra (CO2) rispetto un analogo impianto di 
riscaldamento alimentato da gas metano con un moderno generatore di calore a 

condensazione. 

…qualche numero sulla nuova scuola media 
 

- Volumetria lorda edificio scolastico 7.090 m3 
- Fabbisogno termico utile per uso riscaldamento 121.000 kWh 
- Fabbisogno termico richiesto alla centrale geotermica 134.000 kWh 
 
- Potenza elettrica di picco impianto fotovoltaico 19,8 kW 
- Potenza elettrica di picco centrale geotermica 20,6 kW 
- Potenza termica di picco centrale geotermica 92,8 kW 
 
- Portata di picco acqua di falda 15,6 m3/h 
- Prelievo annuale acqua di falda 23.000 m3 
 
- Consumo normalizzato con gas metano (1) ~ 15.500 m3 
- Consumo normalizzato con pompa di calore (2) ~ 30.500 kWhe 
- Consumo virtuale con pompa di calore e Fotovoltaico (3) ~ 9.000 kWhe 
 
(1) consumo di gas metano qualora l’edificio venisse alimentato da una caldaia a condensazione; 
(2) consumo di energia elettrica prelevata esclusivamente dalla rete elettrica nazionale senza l’aiuto  
     dell’impianto fotovoltaico; 
(3) consumo virtuale di energia elettrica ipotizzando la totale compensazione fra l’energia elettrica  
     richiesta dalla centrale geotermica e l’energia elettrica resa disponibile dall’impianto fotovoltaico. 

Classe energetica per la 
climatizzazione invernale, 

determinata con il 
software di calcolo 

CENED della regione 
Lombardia. 

 

La bontà esecutiva del 
sistema edificio-impianto 

è verificabile dal 
confronto fra il valore di 
prestazione energetica 
raggiunto (8,43) ed il 

valore limite previsto per 
queste costruzioni dallla 
vigente legislazione in 

materia di contenimento 
energetico (18,01) 

l’impianto fotovoltaico abbinato alla 
nuova centrale geotermica 



Il laboratorio 
di informatica

Un’aula
didattica

L’auditorium

Si ringrazia per la collabora-
zione nella realizzazione del
rinfresco l'azienda Agricola 
“Al Berlinghetto” che ha of-
ferto i salumi.
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IL PAESAGGIO È 
UNA RELAZIONE

Il paesaggio è più di uno
spazio (e certamente è più
di uno spazio da riempire). Il

paesaggio è il luogo di una
relazione; questa relazione strut-

turale, questa relazione fondante è lo stringersi
dall’agire dell’uomo con il reagire della natura. È
la nostra vita di tutti i giorni.

Un amministratore (ma vorrei dire, in generale, un
uomo) deve essere molto onesto: deve riconosce-
re di non essere il solo attore, il solo costruttore
del paesaggio. La natura , più grande, lo sovra-
sta. Sono i giorni nei quali la Sardegna piange i
morti e la distruzione delle alluvioni. Riflettiamo
sulle possibilità di limitare il nostro ruolo, di con-
finare l’agire (lo scavare una cava, il riempire una
discarica, il perforare la terra per cercare gas me-
tano) in recinti ragionevoli. Non intendiamo fare
un’opposizione di carattere tecnico a questa o a
quella discarica, a questa o a quella cava, a que-
sta o a quella trivellazione: noi intendiamo fare
un’opposizione politica. Perché se i tecnici con la
loro tecnica possono calcolare al millimetro fin
dove arriverà l’azione dell’uomo, non possono
prevedere in alcun modo dove si spingerà la rea-
zione della natura. Perché i tecnici con la loro tec-
nica troppo spesso si dimenticano che il paesag-
gio non è solo un programma, ma – come dicevo
all’inizio – è una relazione. Non per colpa loro o
della loro tecnica, ma perché ricordare questa di-
mensione è compito politico sopra tutti: è ricorda-
re il bene comune sopra il bene di pochi (e co-
sa c’è di più comune del territorio?). In qualche
modo mi sembra che nell’atteggiamento verso il
paesaggio si giochi l’essenza della politica.

Una politica che ovviamente sa quando è il mo-
mento di andare al di là del colore dei nostri faz-
zoletti e delle nostre cravatte. Se no, quel che fac-
ciamo è ridicolo e falso.

Chi di noi non vede le ferite del paesaggio? Sem-
pre nuove strade, sempre nuove buche nella terra,
sempre meno terra che faccia la terra, che germo-
gli e che germini, sempre più terra schiava del

pneumatico, della ruspa e dell’asfalto; terra, fon-
damentalmente, schiava del denaro. 

Non riconosceremo come legittima nessuna aspi-
razione che faccia leva su eventuali compensa-
zioni o rimborsi. Non accetteremo nessuna obie-
zione che non consideri il bene di tutti prima del
bene di qualcuno. Non considereremo politici-
smi, discorsi partitici o sottili logiche di conve-
nienza. Ci opporremo «anche da soli», perché fa-
re altrimenti sarebbe un opporsi a quel che ci
spinge a fare politica e amministrazione; sarebbe
un opporsi a noi stessi.

Il capogruppo,
Michele Ciapetti

PLIS MACOGNA 
vs DISCARICA

La provincia di Brescia,
circa tre mesi fa, ha co-
municato al nostro Co-

mune l’approvazione del
progetto di una discarica in una

porzione della cava Macogna ATE 14 sul territorio
del Comune di Cazzago S. Martino.
Sembrerebbe l’epilogo di una lunga vicenda inizia-
ta nel 2007.
Condensando la cronistoria in poche righe, si può
dire che il Comune di Berlingo, amministrato dal
gruppo “Per un paese migliore”, in ogni sede si è
sempre schierato in modo assolutamente contrario
a qualsiasi tipo di discarica, proponendo in varie
forme e fattibilità, progetti e idee di riutilizzo che
prevedessero un recupero ambientale ad uso pub-
blico, prima su tutti come parco.
Forza di questa affermazione sta anche nel verbale
della conferenza dello scorso 5 aprile, dato che chi
vi ha preso parte era ed è un membro del gruppo
“Per un paese migliore”.
E’ in quest’ottica che avevamo progettato e richiesto
alla Provincia il riconoscimento per la realizzazione di
un parco locale di interesse sovraccomunale (PLIS).
Avevamo pazientemente e diplomaticamente coa-
lizzato, per questi intenti, i quattro comuni (Berlin-
go, Cazzago S. Martino, Rovato, Travagliato) inte-
ressati orograficamente al sito.
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Era stato Berlingo ad unire questi comuni in un uni-
co intento, quello di evitare la discarica, anche
quando qualcuno era lusingato dal ritorno econo-
mico che avrebbe avuto da questa attività.
Eravamo riusciti però a metterli di fronte alle pro-
prie responsabilità e non avevano potuto rifiutarsi.
Poi nel 2008 con il cambio dell’Amministrazione il
gruppo dei quattro Comuni si era compattato con
sinergie di intervento che hanno contemplato un
po’ tutte le vie, dai progetti fino ai vari ricorsi al
TAR, vincendoli, compreso anche quello sulla di-
scarica dei rifiuti speciali.
La situazione odierna richiede, a nostro avviso, un
approccio come quello attuato sin d’ora e cioè la
ricerca delle sinergie, la condivisione degli intenti,
una linea comune di comportamento.
Il nostro comune deve continuare a coordinare e
mediare l’operato dei quattro Comuni con un ap-
proccio collaborativo, rispettoso anche delle legitti-
me aspirazioni delle altre amministrazioni per poter
raggiungere l’obiettivo auspicato.
Credo che giovi poco esternare pubblicamente sui
quotidiani affermazioni del tipo “Ricorreremo anche
da soli” che possono solamente indisporre le altre am-
ministrazioni, ben sapendo che ricorsi fatti in sinergia
dai quattro Comuni hanno avuto risultati positivi.
Correre da soli equivale a perdere tempo e denaro
senza speranza di successo, creando una pericolo-
sa frattura con gli altri Comuni.
Allo stesso modo, rilevo che questa Amministrazio-
ne non ha chiesto nessuna collaborazione con il no-
stro gruppo e non ci ha dato nessuna informativa.
Le notizie ci sono pervenute solo attraverso la stam-
pa, anche se in Consiglio Comunale, in occasione
di accenno a questa tematica, avevamo offerto tutta
la nostra disponibilità, forti dell’esperienza e della
positiva gestione maturata in questi anni.
Trasparenza… Collegialità… Condivisione … solo
belle parole da campagna elettorale! 
Arrogarsi il diritto di decidere da soli per un’intera co-
munità su un problema così importante, quando si è
avuto il consenso di un cittadino su tre, credo proprio
che non sia un comportamento democratico.
In prossimità delle festività Natalizie, colgo l’occa-
sione per augurare a tutta la comunità un buon
Natale e felice anno nuovo.

Il capogruppo,
Carlo Gandossi

Brescia e Valle Camonica

Alcuni dati della attività 
svolta nel 2013:
— Denunce dei redditi: 80
— Red: 50
— ISEE: 50
— Estratti contributivi: 20
— Domande di pensione: 10

La FNP CISL di Brescia e Valle
Camonica comunica che:

presso il Comune di Berlingo in
piazza Aldo Moro 1 è presente
il signor Lumini Santo tutti i
martedì dalle ore 9.00 alle ore
12.00 per pratiche di patronato
e fiscali.

In occasione delle prossime
festività, l’occasione mi è gradita
per augurare ai componenti
della locale Sezione Federcaccia
e a tutti i cittadini,  un sincero
augurio di un sereno S. Natale e
felice anno nuovo.

Il Presidente
Sebastiano Fichera
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È COSÌ PERCHÈ  È COSÌ

Nel mese di settembre del 2008 il consiglio
comunale di Berlingo ha approvato, al-

l’unanimità, le linee di indirizzo per l’istituzione
del parco locale di interesse sovracomunale in
località Macogna. Analoghe delibere sono state
approvate dai comuni di Cazzago San Martino,
Rovato e Travagliato. Nel novembre 2009 è stata
approvata una convenzione fra le quattro ammi-
nistrazioni per costituire un ufficio comune diretto
a gestire il parco. 
Successivamente, è stata trasmessa alla Provin-

cia di Brescia l’istanza di riconoscimento del par-
co, riconoscimento di competenza della Provin-
cia stessa in base alla Legge Regionale n.
1/2000. 
Nel febbraio 2010 si è costituita l’Associazione

Progetto Macogna, che si prefigge di tutelare
l’ambiente ed il paesaggio in relazione all’ambi-
to territoriale posto sul confine fra i quattro co-
muni. Come recita lo statuto, tale territorio “è
simboleggiato dalla storica cascina Macogna, un
grande complesso rurale situato al confine tra i
Comuni sopra citati, che venne demolito in bre-
vissimo tempo, a metà degli anni ’70, per dare
inizio a una grande cava di sabbia e ghiaia. Il
parco della Macogna rappresenta il paradigma
della volontà di rinascita di un territorio spesso
messo in ginocchio da eccessivi sfruttamenti, che
ora vuole rialzarsi e ricucire le proprie ferite”. 
L’iter per il riconoscimento del parco è, poi,

proseguito e nel 2011 la Provincia ha richiesto
integrazioni al progetto. 
Dopo oltre due anni (e dopo l’emissione, da

parte della Regione, di un parere favorevole alla
creazione di una discarica nell’Ambito Territoria-
le Estrattivo 14), la Provincia è tornata a far sen-
tire la propria voce, ma nel modo che nessuno si
augurava, cioè autorizzando, con provvedimento
del 10 luglio 2013, la società DRR s.r.l. a realiz-
zare una discarica di rifiuti inerti nella cava della
Macogna. 
La Provincia, nel provvedimento, respinge le

osservazioni dei comuni di Berlingo e Travagliato
svolte durante la conferenza di servizi tenutasi
presso il Settore Ambiente della Provincia stessa
il 5 aprile 2013. I due comuni hanno espresso
parere negativo alla realizzazione della discarica

segnalando la presenza del parco locale di inte-
resse sovracomunale. L’autorità provinciale os-
serva che il procedimento di riconoscimento del
parco “non risulta concluso”. Certamente si tratta
di una motivazione debole: la Provincia eviden-
zia come non sia terminato un procedimento che
essa stessa deve concludere. 
I Comuni di Berlingo e Travagliato hanno an-

che precisato che la discarica inciderebbe su una
zona già compromessa sul piano ambientale.
Sul punto la Provincia replica: “in riferimento alla
compromissione ambientale del territorio ed alla
mancanza di una pianificazione delle discariche
che tenga conto delle effettive necessità di smal-
timento delle diverse tipologie di rifiuti si rileva
che in base al Piano Provinciale Rifiuti, strumento
pianificatorio di riferimento, il sito risulta idoneo
alla localizzazione della discarica”. È un po’ co-
me dire: “È giusto realizzare la discarica in
quell’area perché è giusto realizzare la discarica
in quell’area”. 
Secondo la Provincia, “il recupero a piano

campagna non compromette la destinazione
d’uso a carattere naturalistico e/o ricreativo e a
verde pubblico attrezzato individuata sia nel Pia-
no Provinciale Cave che nel PLIS”. Anche in que-
sto caso il parere non è condivisibile, poiché la
discarica impedirà per anni la realizzazione del
Parco. 
Tra le funzioni attribuite dalla legge alla Provin-

cia rientrano la difesa del suolo e la tutela e va-
lorizzazione dell’ambiente, ma dalla lettura del
provvedimento di autorizzazione non sembra che
l’amministrazione provinciale si sia attenuta a
principi di protezione ambientale. 
Nel 2012 l’Associazione Progetto Macogna ha

raccolto nei quattro comuni circa 1.300 firme di
cittadini contrari alla realizzazione della discarica
che sono state trasmesse alla Regione ed alla
Provincia, la quale le ha, purtroppo, ignorate.
Ciononostante, l’Associazione continuerà il pro-
prio impegno per la difesa dell’ambiente ed il ri-
conoscimento del parco.

Per l’Associazione Progetto Macogna,
Dante Paolo Bonfiglio
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PUNTO il Progetto adolescenti del Comune di Ber-
lingo, in collaborazione con la Biblioteca Comu-
nale, il Gruppo Alpini Berlingo-Berlinghetto e
l’A.Ge. Associazione Genitori di Berlingo, ha orga-
nizzato anche quest’anno “Fiocchi di Natale”,
l’esposizione natalizia di piccoli oggetti e decora-
zioni.  L’iniziativa, giunta alla sua decima edizione,
è diventata nel corso degli anni sempre più ricca di
espositori, diventando un vero e proprio Mercatino
di Natale, con la piacevole possibilità di poter ac-
quistare molte idee regalo davvero originali. 
Anche questa edizione, come da tradizione, si è te-
nuta presso la Palestra Comunale in due giornate
distinte, la sera di Sabato 30 Novembre e il pome-
riggio di Domenica 1 Dicembre, con i locali riscal-
dati e l’ingresso gratuito. Grazie alla collaborazione
con l’A.Ge. di Berlingo (Associazione Genitori)
siamo riusciti a dedicare una speciale zona creativa
a tutti i bambini presenti; Roberta, con il favoloso
servizio “truccabimbi” ha realizzato delle fantasti-
che maschere per tutti i piccini, mentre per i più
grandi, nel pomeriggio della Domenica, grazie al-
l’attesissimo appuntamento con la nostra Rosalba,
è stato realizzato il punto Creativo gratuito “Crea
con Ros” dove, chi voleva, poteva sperimentarsi
nella realizzazione di oggetti natalizi, sempre diver-
tenti ed originali. Quest’anno abbiamo anche ospi-
tato degli originalissimi “riciclalberi” di Natale
creati ed abbelliti appositamente da alcune classi
della Scuola Materna e della Scuola Elementare di
Berlingo, con materiali riciclati e di recupero. Una
bella occasione per mandare a tutti gli adulti uno
speciale messaggio d’amore per l’ambiente, da
parte di tutti i nostri ragazzi!
Un “Grazie” speciale va quindi a quanti si sono
spesi per la realizzazione di questa edizione, sin-
golarmente e/o con la propria Associazione e so-
prattutto agli amici della Biblioteca Comunale, al
fantastico Gruppo degli Alpini di Berlingo-Berlin-
ghetto e all’A.Ge, con cui stiamo attivando sem-
pre più iniziative per il paese (ricordiamo in
particolare l’ottima riuscita della gara podistica
non competitiva in memoria di Dario Ciapetti
svoltasi a Settembre). 
Non ci resta quindi che allargare l’invito a quanti,
fra i nostri concittadini, vorranno far parte attiva-
mente della prossima edizione, contattandoci per
tempo. Nel frattempo, un grazie di cuore a tutti
quanti!

Davide e Licia

NOVITÀ DA PUNTO

ORARI E NEWS
La sede di PUNTO è presso il Centro
Civico di Berlinghetto.
Apre il Lunedì dalle 20.30 alle 23.00 e
il Venerdì dalle 16.00 alle 18.00. 

Per informazioni riguardo a PUNTO
e alle sue iniziative: 
Davide 320–2894174
www.puntoberlingo.it  
e-mail: info@puntoberlingo.it  

Per essere aggiornati sulle iniziative di
PUNTO, inoltre, da qualche mese c’è la
novità della nostra PAGINA FACEBOOK!
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FACCIAMO CENTRO
L’ASSOCIAZIONE ANZIANI E PENSIONATI

Anche quest’anno utilizzo lo spazio che mi viene
concesso su Filo Diretto per riassumere, sia pure

in breve, le attività svolte.
Col passare del tempo l’Associazione si è dotata di
un programma ormai collaudato. Infatti, come negli
anni scorsi, Facciamo Centro si dedica alla gestione
del centro per anziani e continua a garantisce il tra-
sporto dei ragazzi al centro socio assistenziale di Tra-
vagliato e degli anziani alle strutture sanitarie per le
visite specialistiche o per gli esami clinici. 
Organizza iniziative di carattere culturale come: la
visita alla pinacoteca Brera di Milano ed al Duomo
della città; la visita al castello di Torrechiara ed alla
città di Parma; la visita alla città di Merano, Bolzano,
al castel Thun ed alla città di Trento. Queste sono
iniziative particolarmente apprezzate dai soci parte-
cipanti in quanto offrono la possibilità di vedere e
conoscere posti nuovi e, allo stesso tempo, costitui-
scono  occasioni per  rinvigorire amicizie e crearne
delle nuove.
L’Associazione si dedica anche alla gestione del-
l’area del  Laghetto dei Cigni al fine di garantirne la
fruibilità. Allestisce in proprio o in collaborazione
con altri Gruppi manifestazioni di diverso tipo, vedi:
il “Palio dei fontanili”, “Remiamo per Raphael”,
“BerlingFunky”, “BerlingoTen - Memorial Dario Cia-

petti” organizzato dall’AGe (Associazione Italiana
Genitori) di Berlingo.
Tutte queste attività si sono talmente radicate nel
contesto della comunità da assumere un carattere
di normalità anche se richiedono sempre  tanta vo-
glia di fare e tanto tempo disponibile da parte di tutti
coloro che si impegnano per  ottenere questi risul-
tati. A tutti i volontari che sempre hanno garantito
la loro disponibilità un sincero ringraziamento. 
In questa occasione il ringraziamento  assume un
valore particolare perché è il doveroso riconosci-
mento per quanto i collaboratori hanno fatto nel
corso di questi tre anni nei quali ho avuto il piacere
di presiedere questa Associazione. Infatti, come co-
municato tramite gli avvisi affissi al pubblico, in que-
sti giorni va in scadenza il mandato triennale
dell’attuale Consiglio Direttivo e del Collegio dei Re-
visori dei Conti e, sempre tramite gli avvisi, tutti co-
loro che fossero interessati a far parte di questi
organismi sono stati invitati a presentare la propria
candidatura in modo tale che, fatte le necessarie ve-
rifiche di eleggibilità, le liste dei candidati siano sot-
toposte al voto dell’Assemblea dei soci. Subito dopo
le votazioni mi riservo di comunicare, nei modi più
opportuni, i nominativi degli eletti.
Oltre ai membri del Consiglio Direttivo e del Colle-

gio dei Revisori, ai vo-
lontari e ai soci di
Facciamo Centro desi-
dero estendere i miei
ringraziamenti, per il
sostegno e la collabora-
zione accordata, anche
all’Amministrazione Co-
munale, ai Gruppi pre-
senti in paese e alla
comunità. A tutti grazie
e Auguri di un Santo
Natale e Felice Anno
Nuovo.

Il presidente
Battista Bosio

Merano: i partecipanti alla gita ai giardini di Sissi
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Il 2013 è stato un'anno positivo!
A dispetto della crisi economica e del malcontento
generale, per la nostra associazione si chiude un pe-
riodo decisamente buono. Innanzi tutto la nostra
“famiglia” È cresciuta accogliendo nuove adesioni
e permettendoci così di consolidare quegli impegni
che negli scorsi anni ci hanno fatto conoscere alla
popolazione.
Nel numero di luglio Vi avevamo gia' parlato del
contributo dato dall'AGE nella realizzazione della
festa di carnevale e della festa  Alpini e degli incontri
per la formazione genitori realizzati in collabora-
zione con la scuola materna.
A settembre in concomitanza alla festAGE ab-
biamo organizzato il primo “MEMORIAL DARIO
CIAPETTI” una gara podistica non competitiva per
ricordare il nostro caro Dario, amico e fondatore
dell'associazione. È stato un vero “MIRACOLO”! Per
la prima volta tutte le associazioni del paese hanno
collaborato per la buona riuscita di una manifesta-
zione. Dobbiamo proprio ringraziarli tutti! Gli Alpini,
l'Avis, i ragazzi di “Punto” e gli anziani di “Facciamo
centro” per l'aiuto nella preparazione al laghetto e
per il punto ristoro, la Croce Azzurra di Travagliato
e il Dott. Maccarone per l'assistenza medica e l'as-
sociazione Carabinieri e Bersaglieri per il supporto
alla gara. Ringraziamo anche tutti gli sponsor e le
attivita' del paese che ci hanno aiutato, sperando di
non aver dimenticato nessuno! Nel pomeriggio,
dopo la gara, si è svolta la tradizionale

“festAGE”che come tutti gli anni è stato un'impor-
tante momento di condivisione per le nostre fami-
glie, all'insegna del giocare insieme e dello star
bene insieme. 
Grazie all'impegno di tutti siamo riusciti anche a
devolvere parte del ricavato della manifestazione a
diverse famiglie di Berlingo che in questo momento
si trovano in difficoltà.
I prossimi appuntamenti con noi sono il 30 novem-
bre e il 1 dicembre con “Fiocchi di Natale”dove
saremo presenti con lo sazio gioco per bambini e
dove noi mamme esporremo dei meravigliosi lavo-
retti natalizi.
Il 16 dicembre poi, patrocinati dal Comune e in
collaborazione con la scuola materna, abbiamo or-
ganizzato grazie alla Croce Rossa un'interessantis-
simo incontro per insegnare alla popolazione come
intervenire in caso di soffocamento e mo-
strare le manovre di disostruzione pediatrica.
Invitiamo tutti a partecipare e approfittiamo per
augurarVi un sereno Natale e un felice anno nuovo.
Rinnoviamo anche l'invito a tutte le famiglie ad av-
vicinarsi alla nostra associazione perchè crediamo
che il confronto, lo stare insieme e il realizzare in-
sieme possano arricchirci come persone e darci sti-
moli nuovi per affrontare ogni giorno il difficile ruolo
di genitori.

Le mamme e i papà AGE

A.G.E. BERLINGO
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IL GRUPPO ALPINI
BERLINGO E BERLINGHETTO

Quando penso al Gruppo degli Alpini, mi ven-
gono in mente quei boschi che durante la naja

attraversavamo salendo le montagne.
Boschi di grandi Larici e Faggi, ai piedi dei quali sta-
vano distese di primule in fiore , rose selvatiche e
lussureggianti felci.
In questi luoghi si capiva subito che ogni piccolo
elemento che li costituisce ha la sua importanza e
soprattutto la sua funzione in perfetto equilibrio con
tutto ciò che lo circonda.
Nel Gruppo Alpini, così come io lo concepisco, i
grandi alberi rappresentano gli Alpini e il sottobosco

rappresenta le donne degli Alpini; siano esse Mogli,
Mamme o Fidanzate, le quali pur vivendo la vita as-
sociativa all' ombra dei propri uomini, ricoprono co-
munque un ruolo fondamentale  grazie al loro
amore e alla loro comprensione di quello che per il
loro uomo è importante e da perseguire per il bene
comune.
Per questo motivo, ho deciso di dare voce a questa
figura chiedendo ad una cara amica, Bulla Elena,
Moglie del Segretario Bassi Ivan, di scrivere cosa
sono e cosa pensano le donne degli Alpini e che po-
trai leggere qui di seguito:

La prima volta che mi è stato chiesto di scrivere un mio pensiero su chi siano le donne degli Alpini di oggi, mi sono
balzate subito in mente una serie di parole ed aggettivi secondo me adeguati. Subito dopo però mi sono resa conto di
quanto la comprensione delle mie parole dipenda dall'idea che le persone hanno degli Alpini stessi.
Tutti sappiamo, è innegabile, che ci sono una serie di stereotipi legati all'immagine degli Alpini: grandi uomini dal cuore
tenero, a volte chiassosi, amanti della compagnia e della buona tavola, che si rendono disponibili per la propria comunità
e per le realtà più bisognose. Tutto vero ma... sono veramente solo questo?
Da quando, per amore, ho iniziato a frequentare e conoscere di più il Gruppo Alpini mi sono accorta che in realtà dietro
a  ciò che appare c'è tutto un mondo fatto di impegno, costanza, pazienza, amore, dedizione e rispetto. 
Rispetto per i superiori, per i più anziani, per le regole e per le procedure. Impegno a partecipare agli incontri, alle riunioni
ed alle occasioni in cui è richiesta la presenza dei Gruppi. Costanza nel mantenere gli impegni presi e nel perseguire gli
obiettivi che tutti insieme ci si è prefissati. Amore verso il Gruppo, la Comunità, il Paese e gli altri in generale.
Dopo avere fatto una panoramica su chi siano gli alpini, ecco la prima parola che, forse anche in tono ironico, mi
era saltata subito in mente: pazienti! Le donne degli alpini sono pazienti.
I tanti impegni di un Alpino (aperture della sede, incontri, riunioni, attività...) lo portano spesso via da casa, indi-
pendentemente che si tratti di una serata infrasettimanale, di week-end o di festività. Sinceramente, credo che in
ogni occasione, la reazione istintiva di ogni donna sia il lamentarsi ma, come ho letto in un articolo di Giuliano Fer-
rari, “le loro donne, che qualche volta fanno finta di brontolare per le troppe assenze da casa, per il tempo sottratto
agli interessi familiari per dedicarsi all’attività dell’Associazione Alpini, del volontariato e della solidarietà, in fondo
ne sono orgogliose e sanno anche capire quando smettere di mugugnare...”. Concordo: le lamentele hanno fine
nel momento in cui si prova orgoglio per ciò che il proprio uomo fa, per ciò a cui si dedica e per il bene nel quale
crede. È grazie a questo orgoglio che noi, donne di alpini, dapprima accettiamo per poi comprendere e spesso
anche condividere le loro esperienze, appoggiandoli nelle loro iniziative e mettendoci in gioco insieme a loro.  E
più stiamo insieme e più li apprezziamo, comprendiamo, appoggiamo e sosteniamo.
Per concludere, chi sono le donne degli alpini? Sono donne qualsiasi di uomini speciali, sono donne orgogliose di chi
hanno a fianco e di ciò che fa per il proprio Paese.

Grazie Elena per quello che hai scritto e penso di
parlare per tutti gli Alpini impegnati nella vita asso-
ciativa dicendo a te e a tutte le donne degli Alpini
che possiamo essere quello che siamo grazie al vo-
stro appoggio e al vostro amore.
Colgo inoltre l' occasione per porgere da parte del

Gruppo Alpini Berlingo-Berlinghetto gli Auguri più
sinceri per un sereno Natale e un felice anno nuovo
a tutte le famiglie di Berlingo e Berlinghetto.  

LE DONNE DEGLI ALPINI

Il capogruppo
Aronne Platto                                                                                                                                                                 



FILO
DIRETTO17

f o g l i o  d i  c o l l e g a m e n t o  t r a  l’   A m m i n i s t r a z i o n e  e  i  c i t t a d i n i

L'Associazione Volontari Italiani del Sangue o AVIS è
un'organizzazione non lucrativa di utilità sociale (ONLUS) co-
stituita da oltre un milione di volontari che donano gratuita-

mente, periodicamente e anonimamente il proprio sangue. Lo statuto
su cui si fonda l'AVIS è dettato dai primi tre fondamentali articoli: l'as-
sociazione è apartitica, aconfessionale, senza discriminazione di razza,
sesso, religione, lingua, nazionalità, ideologia politica ed esclude
qualsiasi fine di lucro: è costituita da persone che donano il loro san-
gue volontariamente, periodicamente, gratuitamente, anonimamente
e responsabilmente. 

Scopo dell'associazione, come fissato dallo Statuto è venire incontro alla crescente domanda di sangue,
oltre che avere donatori pronti e controllati nella tipologia del sangue e nello stato di salute, lottare per
eliminare la compravendita del sangue, donare gratuitamente sangue a tutti senza alcuna discriminazione.
Oggi AVIS è uno dei garanti del sangue in Italia poiché rappresenta chi mette a disposizione la materia
prima base del funzionamento e l'autosufficienza del sistema trasfusionale nazionale. Inoltre, riafferma la
centralità e il ruolo attivo del donatore nel "sistema sangue" e si fa promotrice di una nuova cultura della
donazione e del volontariato e di una moderna ed efficiente gestione della politica trasfusionale.
Ogni giorno nel nostro Paese in media 1.800 persone necessitano di trasfusioni, per un totale di circa
8.700 unità di sangue. Un flusso che non può essere mai interrotto e che richiede l'impegno di tutti,. 
Per garantire l'autosufficienza a livello nazionale, il contributo di ciascuno di noi è importante. 
Non facciamo mancare il nostro sostegno!

C’è sempre bisogno di sangue. Doniamo sangue, non smettiamo di farlo!

Le donazione del 2014 avverranno: 
domenica 05 gennaio – sabato 05 aprile – domenica 06 luglio - sabato 04 ottobre

SEZIONE BERLINGO

BRANDICO MACLODIO

ASSOCIAZIONE PESCA SPORTIVA DILETTANTISTICA

“LAGHETTO DEI CIGNI” 
Diffusasi recentemente la pesca sportiva,

oggi definita pesca “dilettantistica”, è
l'attività di cattura dei pesci esercitata a
scopo non commerciale.
La pesca nella sua autenticità non si pone
come unico obiettivo di catturare pesce per nu-
trirsene, ma cerca la sfida nella cattura stessa;
infatti il vero pescatore sportivo deve essere
rispettoso delle leggi che regolano questa di-
sciplina, in quanto, gioca un ruolo fondamen-
tale nella propria passione l'ambiente di pesca
a volte più della quantità di pescato.
Nonostante questo “sport” occupi molto
tempo, al pescatore resta una foto e l'emo-
zione vissuta, al pesce la libertà di tornar-
sene in acqua.

Ricordiamo ai già tesserati che la scadenza
è prevista per fine anno e per chi volesse rin-
novarla sarà possibile da Gennaio 2014,
inoltre invito a chi fosse interessato all’iscri-
zione a recarsi presso la sede dell’Associa-
zione tutti i giovedì sera dalle 21.00 alle
22.30.
Colgo l’occasione per porgere a tutti i pesca-
tori, alla cittadinanza di Berlingo e Berlin-
ghetto, e alla nuova Amministrazione
Comunale, i più sentiti auguri di Buon Natale
e Felice Anno Nuovo.
Vi aspettiamo numerosi.

Il Presidente
Mostosi Luigi
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LA BIBLIOTECA G.B. ZOTTI
OPAC in Biblioteca
La sigla OPAC è la sigla di On-line Public Access
Catalogue (ovvero Catalogo in rete ad accesso
pubblico in inglese) ed è il catalogo informatizzato
delle biblioteche.
Ricordo ancora, quando ero piccola e mi recavo
in biblioteca per prendere in prestito un libro, mi ac-
coglieva ancor prima della bibliotecaria un grande
e mastodontico archivio, pieno di cassettini divisi per
le lettere dell’alfabeto, questi non era altro che il ca-
talogo a schede suddiviso per autore, infatti biso-
gnava conoscere il nome dell’autore per poter
trovare il libro desiderato, e se la biblioteca non pos-
sedeva il libro desiderato non era possibile cono-
scere in quale altra biblioteca il libro fosse reperibile.
Nelle biblioteche di certe dimensioni i cataloghi car-
tacei erano molto più specializzati in quanto esiste-
vano accanto al catalogo per autore anche quello
per titoli e soggetto (la materia di cui parla il libro).
Ora finalmente grazie alla tecnologia, infatti basta
avere un dispositivo informatico (PC, tablet, smar-
tphone), è possibile accedere e trovare un titolo in-
teressante in modo più semplice e immediato, basta
digitare nel campo di ricerca il titolo del libro o una
sola parte di esso.
L'OPAC è il catalogo informatizzato delle bibliote-
che che ha sostituito i vecchi cataloghi cartacei.
L'OPAC offre molte opportunità in più rispetto ai
vecchi cataloghi a schede:
• fra i criteri di ricerca di solito ci sono l'autore, il
titolo, il soggetto, la classificazione, l'ISBN, l'edi-

tore, l'abstract (breve sunto), la lingua, l'anno di
pubblicazione e la parola chiave (campo ricerca
libera);

• si può filtrare la ricerca con vari criteri o sottoca-
taloghi (ad esempio: Libro moderno, Libro antico,
Audio-Video-PC, Grafica, Materiale sonoro e
musicale);

• con la nascita del web dagli inizi degli anni '90
con l'OPAC si possono ricercare libri anche da
casa, prenotarli e farli arrivare nella biblioteca
desiderata.
Compilando uno o più campi di ricerca, l'utente
ottiene l'elenco delle notizie corrispondenti ai para-
metri di ricerca inseriti. Così si può partire dalla no-
tizia recuperata, visualizzare le sue localizzazioni,
ossia le informazioni relative alla biblioteca che pos-
siede quel documento e ai dati gestionali che ne
permettono la richiesta (numero d'inventario, collo-
cazione) oltre ad altre informazioni di servizio quali
le condizioni di circolazione dell'opera (disponibile
per il prestito, attualmente in prestito, non disponi-
bile, ecc.). 
Passa in biblioteca e richiedi l’iscrizione e la pas-
sword così, comodamente da casa, potrai richiedere
i libri che ti interessano.

Sara Galante

Tutti gli operatori augurano alla cittadi-
nanza BUON NATALE e FELICE 2014

Una scrittrice di casa nostra
Come ogni anno a Chiari si è tenuta la ras-

segna della microeditoria, rassegna che
vede impegnati piccoli e medi editori con
esposizioni e dibattiti, il tutto immersi nel fa-
scino liberty di Villa Mazzotti.

Quest’anno però tra le novità figura il
nome di una nostra compaesana: sabato 9
novembre in fatti Elisa Baiguera ha tenuto la
prima presentazione del suo libro dal titolo
“Dal buio alla luce”.

La partecipazione a questo evento è stata
molto sentita ed Elisa, accompagnata dall’
editore Amos Cartabria (Edizioni A.Car) e
dall’emozionante voce di Lucio Gerri, an-
ch’egli nativo di Berlingo , ha illustrato il suo

libro, nel quale si tratta il tema della tossico-
dipendenza.

La trama: “Luca era un bambino sereno
prima che il padre decidesse di abbandonare
la famiglia per ricostruirsi una nuova vita.

Così da quel giorno il ragazzo cade in uno
stato di sconforto. Ma ecco l’amico di sempre
si presenta da lui servendogli su un piatto
d’argento la soluzione ai suoi problemi, ma
la droga non è mai una via d’uscita.

Luca si trova così travolto da una spirale di
eventi dai quali senza il sostegno delle per-
sone più care è impossibile fuggire“.

Elisa mette a nudo i pensieri e le sofferenze
che i ragazzi tossicodipendenti si trovano ad
affrontare.

NUOVO SITO: www.biblioberlingo.it



 
 

IL LABORATORIO ODONTOTECNICO 24 ORE METTE A VOSTRA 
DISPOSIZIONE LA SUA ESPERIENZA TRENTENNALE NELLA 
PRODUZIONE E RIPARAZIONE DI TUTTI I TIPI DI PROTESI 
DENTARIE, IN PARTICOLARE SU IMPIANTI. 
 
FORNISCE, INOLTRE, ALIFICATA 

NEL CORSO DI TUTTA LA DURATA DELLA NOSTRE PROTESI, 
FORNENDO RIBASATURE E RIPARAZIONI IN GIORNATA. 

 

IN CONSIDERAZIONE DELLA CRISI CHE INVESTA LARGA PARTE 
DELLA POPOLAZIONE, VOGLIAMO AIUTARE CHI NECESSITA DI 

PROTESI DENTARIE, SIA FISSE CHE MOBILI, 
CON UNO SCONTO C  ARRIVARE AL 25% 

 
 

LA NOSTRA ESPERIENZA E PASSIONE CI PERMETTE DI RISOLVERE POSITIVAMENTE CASI DI 
NOTEVOLE ATROFIA OSSEA DELLA MANDIBOLA, CON IL RECUPERO DELLA STABI

PROTESI INFERIORE E, CONSEGUENTEMENTE, UNA MIGL  
 

SE INTERESSATI CHIAMARE IL NUMERO 338/5498490  
 

(indispensabile contatto telefonico con studi odontoiatrici nel territorio) 

IL LABORATORIO ODONTOTECNICO        24 ORE METTE A VOSTRA
DISPOSIZIONE LA SUA ESPERIENZA TRENTENNALE NELLA PRO-
DUZIONE E RIPARAZIONE DI TUTTI I TIPI DI PROTESI DENTARIE,
IN PARTICOLARE SU IMPIANTI.
FORNISCE, INOLTRE, UN’ASSISTENZA COMPLETA E QUALIFICATA
NEL CORSO DI TUTTA LA DURATA DELLA NOSTRE PROTESI, FOR-
NENDO RIBASSATURE E RIPARAZIONI IN GIORNATA.

IN CONSIDERAZIONE DELLA
CRISI CHE INVESTE LARGA
PARTE DELLA POPOLAZIO-
NE, VOGLIAMO AIUTARE
CHI NECESSITA DI PROTESI
DENTARIE, SIA FISSE CHE
MOBILI, CON UNO SCONTO
CHE PUO’ ARRIVARE AL 25%.

LA NOSTRA ESPERIENZA E PASSIONE CI PERMETTE DI RISOLVERE POSITIVAMENTE CASI DI NOTEVOLE
ATROFIA OSSEA DELLA MANDIBOLA, CON IL RECUPERO DELLA STABILITÀ DELLA PROTESI INFERIORE

E, CONSEGUENTEMENTE, UNA MIGLIORE QUALITÀ DELLA VITA.

SE INTERESSATI CHIAMARE IL NUMERO 338/5498490
(indispensabile contatto telefonico con studi odontoiatrici nel territorio)

24 ORE

Comune di Berlingo 

SABATO 14 DICEMBRE SABATO 14 DICEMBRE 
presso l'auditorium della scuola secondaria di
primo grado "Dario Ciapetti" alle ore 17.00
Consegna Premio Tesi di Laurea “Dario Ciapetti”
promossa da Comune di Berlingo, Associazione Comuni Virtuosi 
e Fondazione Cogeme Onlus

Consegna borse di studio comunali
ai ragazzi della scuola secondaria “Dario Ciapetti”

Consegna della Costituzione
ai nuovi cittadini italiani

DOMENICA 15 DICEMBRE DOMENICA 15 DICEMBRE 
Commemorazione IV Novembre, 70° anniversario del
sacrificio di Salvo D’Acquisto, Festa della Virgo Fidelis.
Alzabandiera alle 9.30 presso il parco degli Alpini di Berlinghetto
Interventi delle autorità alle 10.30 presso piazza Salvo d’Acquisto
Santa Messa alle 11.00 presso la Parrocchiale di Berlingo


